

Los negocios en Colombia de Xavi Vendrell, catalán al que investigan en España cercano al Presidente

Mientras en Madrid avanza proceso en su contra, aquí mueve jugosos proyectos y se presenta como parte del Gobierno. Impulsa tren que echaría mano a regalías. A funcionarios ya los inquieta.



UNIDAD
INVESTIGATIVA

U.INVESTIGATIVA@ELTIEMPO.COM | @UinvestigativaET

Para la Policía de España, Xavier Vendrell es uno de los investigados en la 'Operación Troya' que rastrea la injerencia rusa en la financiación opaca del movimiento independentista catalán.

En 2020 fue imputado por presunta corrupción y por actividades calificadas como terroristas con el grupo Terra Lliure y el partido Esquerra Republicana, del cual fue diputado.

Pero en Colombia, para algunos gobernadores, Vendrell es un influyente asesor del Ejecutivo que les lleva saludos del presidente Petro y los cita a la Casa de Nariño para reuniones con funcionarios de alto nivel que mueven desde la construcción de una megavía hasta de un tren cuyas conexiones desembocan en Venezuela.

Solo amigos

Tras permanecer por años en el anonimato, a mitad de semana Vendrell decidió conceder entrevistas a cuatro medios. En todos repitió que las informaciones en su contra son falsas, un montaje orquestado por grupos económicos catalanes enemigos del movimiento democrático.

Y si bien recalzó que es amigo del presidente Petro y de la primera dama, Verónica Alcocer, dijo que jamás recibió pagos de algún organismo o institución pública del Gobierno de Colombia.

Pero EL TIEMPO investigó y estableció que esa afirmación es falsa. Además, que Vendrell impulsa simultáneamente negocios personales con millonarios proyectos estatales.

Se obtuvo evidencia testimonial y fotográfica de que él y sus aliados visitan ministerios y regiones promoviendo a la Fundación Campo Digno Excedentes de Felicidad a la que está ligado.

Además, Vendrell (nacionalizado colombiano y con 58 años) impulsa el proyecto del Gobierno para echar a andar un tren en el Meta. A la *W Radio* le dijo que asistió a una reunión para hablar de esa iniciativa a nombre de Campo Digno.

¿Charla de cafetería?

Sin embargo, César Aponte, accionista y creador de esa fundación, le dijo a EL TIEMPO que el tema del tren "fue una conversación de cafetería" que quedó como una simple idea: "No hacemos parte de ese proyecto, no lo conozco".

Pero en un video revelado por EL TIEMPO -de la Primera Cumbre de Gobernadores de la Orinoquía, en febrero pasado- Vendrell tomó la voz del Gobierno para hablar de esa iniciativa.

"Quiero darle la palabra al doctor Xavi Vendrell, asesor de Presidencia de la República, para que se dirija en esta gran cumbre", dijo la maestra de ceremonias



De der. a izq., Karen Manrique, congresista; Xavier Vendrell y mandatarios que fueron a la cumbre en Yopal. FOTO: GOBERNACIÓN DEL CASANARE

tras instalar el evento en la Cámara de Comercio de Yopal (Casanare).

Luego de transmitir "un cálido y sentido saludo de parte del Presidente", el catalán dijo: "Este es el proyecto de este Gobierno, poner el país a producir, reactivar todo aquello que se dejó perder, como son las líneas férreas, que tienen que conectar también estos departamentos con Colombia y el mundo. Por eso se está analizando desde el Ministerio de Transporte, desde la ANI, cuál es la mejor alternativa para conectar los Llanos". Y hace mes y medio citó a los gobernadores a la Casa de Nariño a hablar del mismo proyecto, ya con funcionarios del Gobierno.

"Para nosotros se trató de una citación oficial en la que nos dijeron que piensan financiar el tren con regalías departamentales y eso no nos suena", le dijo a EL TIEMPO uno de los gobernadores de la Orinoquía.

Y agregó que otro de los invitados a la Cumbre habló de la urgencia de la 'vía Rubiales', que cuenta con una millonaria financiación de Ecopetrol y de arrancar con el proyecto de una planta de urea en Casanare.

El doble rol

En su discurso ante los gobernadores, Vendrell habló

CÉSAR APONTE
Creador de la fundación
Campo Digno



"Xavier hablaba como miembro del Gobierno porque en algunos encuentros aún tenía contrato con organizaciones solidarias y sacaba fotos para dejar registro en su contrato".

de reuniones en las carteras de Agricultura y Transporte. Y en las entrevistas dijo que vivía del trabajo con Campo Digno, que promueve proyectos productivos con campesinos para venta en mercados externos.

Aponte le dijo a EL TIEMPO que el catalán es una especie de comisionista y que aún no le han girado nada.

"Xavier no es inversor ni socio, él es un colaborador (especie de comisionista) que ha traído empresarios de España y potenciales clientes interesados en productos agrícolas colombianos. Por eso se acordó pagar

le una especie de comisión que calculamos en cerca de 10 millones de pesos mensuales, pero aún no se le ha pagado la primera, le estamos debiendo", explicó.

Y aseguró que la fundación aparece constituida hace tres meses, porque tuvieron que alargarle el nombre que, según Vendrell, al presidente Petro le había encantado, por tener las palabras campo y dignidad: "Alguien lo usó para otra empresa, pero ya interpusimos queja ante la SIC".

La leyenda vallenata

Aponte agregó que él, de manera individual, se ha reunido con gobernadores de Sucre, Casanare, Meta y Valle para pedir ayuda para campesinos: "Pero en esas reuniones no he dicho que Xavier sea miembro del Gobierno o cercano al presidente Petro".

Y ya con el catalán a bordo, han estado en reuniones con comunidades hablando del proyecto privado.

"Por ejemplo, en Monterrey (Casanare), el 8 de julio de 2023; y en Valledupar, una semana antes del Festival de la Leyenda Vallenata. Xavier hablaba como miembro del Gobierno porque en algunos encuentros aún tenía un contrato con organizaciones solidarias, sacaba cámara y tomaba fotos para dejar registro en su contrato", dijo Aponte.

Este diario reveló que Vendrell (que lleva 12 años en Colombia) firmó un contrato de prestación de servicios con la Unidad Administrativa Especial de Organizaciones Solidarias (UAEOS) por 9 meses y 45 millones de pesos. Expiró en diciembre de 2023, lo que significa que cuando estuvo con los gobernadores y en la Casa de Nariño no tenía nexo contractual con el Gobierno.

CNE, activistas e ISA

De ese contrato sí aparecen constancias de pagos. Lo que no aparece, al menos en el Consejo Nacional Electoral (CNE), es el nombre de la empresa que, según el catalán, le pagó 100 millones de pesos por los 20 meses que estuvo trabajando en la campaña Petro Presidente 2022-2026.

Vendrell (ahora con ciudadanía colombiana) se encargó de organizar a los testigos electorales que terminaron ligados a otra de sus iniciativas: los llamados 'Activistas por el cambio'.

EL TIEMPO reveló que desde la cuenta en X de esa organización salió un mensaje que ordenó cercar el edificio de la Corte Suprema y no dejar salir a los magistrados hasta que eligieran Fiscal, de la terna que presentó el presidente Petro.

Vendrell admitió que ese movimiento se formó tras la campaña y con muchos de los que participaron en el batallón de testigos electorales que entrenó.

El país lo conoció cuando apareció en los llamados 'petrovideos' con la plana mayor del petrismo. Y ahora, Ángela Benedetti, hermana del embajador ante la FAO, Armando Benedetti, dice que el catalán se hacía cargo

de los bodegueros, hoy en puestos diplomáticos.

Y aunque señaló que en el CNE estaba la información de esos pagos, EL TIEMPO estableció que en las cuentas que entregó Ricardo Roa -gerente de la campaña y hoy cabeza de Ecopetrol- no aparecen registrados. De hecho, ese es uno de los puntos (el de los testigos electorales) que se indagarán ahora que el Consejo de Estado confirmó que el CNE sí tiene facultad para investigar administrativamente esa campaña y sus miembros, incluido el candidato.

Fuentes del Gobierno le dijeron a EL TIEMPO que verifican otra información que Vendrell negó categóricamente: su supuesto interés en negocios de la compañía estatal Interconexión Eléctrica S. A. ESP (ISA), de la que Ecopetrol es accionista. Además, de su supuesto interés en la elección de su nueva cabeza: Jorge Carrillo, ficha de Daniel Quintero y exgerente de EPM.

"Se habla incluso de la venta de activos, como Internexa, negocios en Brasil y Chile y visitas a entidades vinculadas a servicios públicos que se verifican", le dijo a EL TIEMPO un alto funcionario de un sector del Gobierno al que le empezaron a inquietar los movimientos de Vendrell a nombre del Presidente.

Vendrell descartó que él y su amigo, el otro catalán cercano a Casa de Nariño, Manuel Grau, intervengan en temas del Grupo ISA.

EL TIEMPO también preguntó por su participación en el proyecto inmobiliario Torre Barcelona, para albergar estudiantes en Bogotá, pero dijeron que aún están designando quién liderará las declaraciones a medios.

**RESTAURAMOS
TUS MUEBLES**



DIAN | **martillo popular** | **SUBASTA VIRTUAL 30 DE AGOSTO DE 2024**
Apertura de ofertas: 28 de agosto de 2024 a las 08:00 a.m.
Cierre de subasta: 30 de agosto de 2024 a las 02:30 p.m.
www.elmartillo.com.co

La Dirección de Impuestos y Aduanas Nacionales (DIAN) invita a participar en la subasta de:

Metales preciosos, entre ellos plata, platino, oro amarillo, blanco y rosado. Joyas, lingotes, barras, monedas, cadenas, pulseras, anillos,